

fondation pour le progrès de l'homme

PRESENTATION DU "PROGRAMME VILLARCEAUX"

Depuis 1989, la Fondation pour le Progrès de l'Homme se préoccupe des enjeux de l'agriculture dans le monde. L'un de ses thèmes d'action prioritaire s'intitule "*Agricultures Paysannes et Modernisation*" (cf. plaquette ci-jointe).

Par ailleurs, la Fondation soutient depuis 1992 le "Groupe de Seillac", groupe présidé par Edgard Pisani, et qui mène une réflexion sur l'avenir de l'agriculture en Europe et dans le monde. Le Groupe a publié un texte "*Agriculture, société et territoires. Pour une politique européenne.*"¹

La Fondation dispose dans son patrimoine d'un domaine agricole de 600 ha dans le Vexin français, le "domaine de Villarceaux", à 80 km au nord-ouest de Paris. Les terres sont pour deux tiers des terres agricoles céréalières, et pour un tiers des forêts. L'exploitation est typique de l'agriculture "moderne", avec des outils puissants, une main d'œuvre réduite à quatre employés, des parcelles de quarante ha... La moisson est sous-traitée. Seuls dénotent dans ce modèle la présence d'un troupeau de moutons.

A partir de 1991 interpellé par l'évolution de la PAC, puis par celle du GATT, le conseil de Fondation a décidé de contribuer, à travers ce domaine, à relever les défis de l'agriculture de demain :

- préserver les grandes ressources indispensables à toute vie sur terre (eau potable, sols arables, air respirable);
- maintenir, voire augmenter le nombre d'actifs en milieu rural et contribuer à résoudre les problèmes d'identité et d'exclusion posés par un modèle de société à dominante urbaine.
- refonder les rapports homme-nature, renouer des liens entre les consommateurs et les lieux et modalités de production;
- prendre en compte le droit de tous les pays à la sécurité alimentaire.

De cette volonté est issu le Programme Villarceaux.

¹ Ce document est disponible soit auprès de "l'évènement européen" 62, bd Garibaldi - 75015 Paris, soit auprès de la Fondation.



38, rue Saint Sabin
F 75011 Paris
téléphone
1/43 57 44 22
télécopie
1/43 57 06 63
messagerie Geonet
GEO2:FPH

siège social
et bureau en Suisse
Chemin de Longeraie 9
CH 1006 Lausanne
téléphone
21/23 24 31
télécopie
21/23 57 00

Au delà de la gestion purement technique des activités du domaine, le "programme Villarceaux" a pour objet de:

- Promouvoir et soutenir partout où cela est possible un dialogue entre tous les citoyens sur le devenir de l'agriculture. Tous les citoyens, cela signifie que l'agriculture n'est ni le devoir ni l'apanage d'un groupe restreint. Si les citoyens doivent subventionner l'agriculture, ils doivent pouvoir dire leur mot sur les méthodes employées et les objectifs poursuivis.
- Chercher un modèle durable, qui minimise ses importations en énergie fossile, protège les cours d'eau et les nappes phréatiques, maintienne la fertilité de ses sols, le potentiel génétique mondial et qui contrôle sa reproductibilité.
- Maintenir le plus grand nombre d'emplois voire en créer, en s'attachant à faire des territoires ruraux des lieux d'intégration et de création de nouvelles formes de coopération.
- Proposer des modifications de la loi, de la fiscalité, des modalités d'attribution des aides qui visent à réduire les excédents, à mieux répartir les aides, à pérenniser les structures...
- Prendre en compte pour chaque production son impact social, économique et écologique, aux niveaux local, national et international
- Prendre en charge une part de l'éducation des jeunes dans le domaine des rapports Homme-Nature, et s'impliquer dans la formation des cadres et des techniciens de l'agriculture et du développement rural .

Jusqu'à fin 1995, l'équipe du programme Villarceaux a pour mission de prendre connaissance des initiatives similaires, de recueillir des avis sur le projet et de trouver des partenaires avec lesquels imaginer les grandes lignes de fonctionnement d'un domaine rural du XXI^e siècle.

Novembre 1993

Pour l'équipe du Programme Villarceaux,

Matthieu Calame
Philippe Cacciabue